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Аннотация. В статье обосновывается феномен жизнестойкости в качестве одного из конкурентных 
преимуществ территории. Авторы обращают внимание на то, что актуальность сохранения 
и  повышения жизнестойкости регионов и  муниципалитетов все более возрастает в  условиях 
современной турбулентной экономики. Отмечается, что в кризисных и деструктивных ситуациях 
конкурентные преимущества регионов и муниципалитетов трансформируются. Подчеркнуто, что 
конкурентные преимущества достаточно многогранны и подвижны. Раскрыты особенности экзогенных 
и эндогенных конкурентных преимуществ территории в современном экономическом пространстве. 
В статье проанализированы подходы к концепции устойчивости территорий, уточнено понятие 
жизнестойкости территории, выделены приоритетные условия и ресурсы сохранения и повышения 
жизнестойкости. Авторы подчеркивают, что теоретические аспекты жизнестойкости территорий, 
методический инструментарий оценки ее потенциала, а также пути и механизмы его повышения 
только начинают разрабатываться. Акцентировано внимание на необходимости в развитии регионов 
и муниципалитетов ориентироваться на их территориальную индивидуальность, особенно при 
разработке и осуществлении программ выхода из кризисных, шоковых ситуаций. В статье предложено 
рассмотрение территориальной индивидуальности как особого социально-экономического института 
развития регионов и муниципалитетов, что особенно актуально в контексте современных вызовов. 
Научная новизна исследования заключается в формулировании вывода, что в существующих 
условиях жизнестойкость территории нужна не столько для ведения успешной конкурентной борьбы 
в экономическом пространстве, что само по себе очень важно, сколько для быстрого и с меньшими 
потерями преодоления кризисных, шоковых ситуаций в условиях турбулентной экономики. В процессе 
исследования использованы общенаучные методы, в частности диалектический метод, а также метод 
единства исторического и логического, абстракции, аналогий и др. Результаты исследования могут 
быть использованы при разработке и реализации проектов повышения жизнестойкости территорий 
в современном конкурентном экономическом пространстве.
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Abstract. The article substantiates the phenomenon of resilience as one of the competitive advantages of the 
territory. The authors draw attention to the fact that the relevance of preserving and increasing the resilience of 
regions and municipalities is increasingly increasing in the conditions of a modern turbulent economy. It is noted 
that in crisis and destructive situations, the competitive advantages of regions and municipalities are transformed. 
It is emphasized that competitive advantages are quite multifaceted and flexible. The features of exogenous and 
endogenous competitive advantages of the territory in the modern economic space are revealed. The article 
analyzes approaches to the concept of territorial sustainability, clarifies the concept of territorial resilience, and 
identifies priority conditions and resources for preserving and increasing resilience. The authors emphasize that 
the theoretical aspects of the viability of territories, methodological tools for assessing its potential, as well as 
ways and mechanisms for increasing it are just beginning to be developed. Attention is focused on the need for 
the development of regions and municipalities to focus on their territorial individuality, especially when developing 
and implementing programs to overcome crisis and shock situations. The article proposes a consideration of 
territorial individuality as a special socio-economic institution for the development of regions and municipalities, 
which is especially relevant in the context of modern challenges. The scientific novelty of the study lies in the 
formulation of the conclusion that, under existing conditions, the viability of a territory is needed not so much for 
successful competition in the economic space, which in itself is very important, but for quickly overcoming crisis 
and shock situations in a turbulent economy with fewer losses. During the research process, general scientific 
methods were used, in particular the dialectical method, the unity of historical and logical, abstraction, analogies, 
etc. The results of the research can be used in the development and implementation of projects to increase the 
viability of territories in a modern competitive economic space.
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Введение

В современном экономическом про-
странстве, характеризующемся вы-
сокой турбулентностью экономики, 

повторяющимися кризисами и различными 
деструктивными ситуациями, архиважным 
является формирование новых и сохране-
ние имеющихся конкурентных преимуществ 
территорий (регионов, муниципалитетов). 
Устойчивость конкурентных преимуществ – 
это значимый ресурс успеха в соперниче-

стве территорий в каждый данный момент. 
Более того, это необходимый ресурс эф-
фективной конкуренции территорий за бу-
дущее. Реальность такова, что регионы, му-
ниципалитеты вынуждены искать новые ис-
точники и способы получения конкурентных 
преимуществ, которые определяют их по-
зиции в современном экономическом про-
странстве, а также содействуют быстрой 
адаптации к шокам. 

В настоящее время активизировались 
исследования концепции жизнестойкости 


